
103694 - Regra sobre o wudhu de quem lava os antebraços dos pulsos
aos cotovelos e não lava as mãos

Pergunta

Na minha comunidade e no mundo muçulmano, muitos muçulmanos cometem o erro de
lavar apenas dos pulsos aos cotovelos, em vez de lavar as mãos também no wudhu.
Embora eu tente dizer às pessoas, às vezes somos conduzidos por pessoas diferentes em
oração (não temos um imam). Então, se eu não sei se essa pessoa faz wudhu corretamente

ou não, devo rezar atrás dela de qualquer maneira? Depende do tamanho da dúvida que
tenho? Às vezes, posso já conhecer o irmão que vai nos liderar e tenho um grande
pressentimento de que ele faz wudhu da maneira errada, portanto devo questioná-lo, já
que ele está liderando a oração?

Resposta detalhada

Em primeiro lugar:

As partes do corpo que devem ser lavadas no wudhu são mencionadas no versículo em que
Allah, exaltado seja, diz (interpretação do significado): “Ó vós que credes! Quando vos
levantardes para a oração, lavai as faces e as mãos até os cotovelos – e, com as mãos

molhadas, roçai as cabeças – e lavai os pés até os tornozelos.” [al -Maa'idah 5:6].

Allah, exaltado seja, tornou obrigatório lavar os braços até os cotovelos depois de lavar o
rosto, e isso não pode ser feito exceto lavando os braços dos dedos até os cotovelos.
Aquele que se limita a lavá-los dos pulsos aos cotovelos não cumpriu esta obrigação.

No que diz respeito a lavar as mãos no início do wudhu, isso é Sunnah, e não é suficiente
para a ação obrigatória, de acordo com a maioria dos estudiosos, ao contrário da visão de
Hanafi.

A maioria dos estudiosos é de opinião que é obrigatório lavar as partes do corpo no wudhu
na ordem correta mencionada no versículo: lavar o rosto, depois lavar os braços, em
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seguida passar as mãos sobre a cabeça, então lavar os pés.

Com base nisso, não é válido considerar lavar as mãos no início do wudhu como sendo
suficiente e não as lavar novamente com o restante do braço, pois isso leva ao
descumprimento da sequência correta, lavagem do rosto em meio à lavagem dos braços.
O que é necessário é lavar todo o braço, depois de lavar o rosto.

Resumindo: se uma pessoa faz wudhu e lava as mãos, depois enxágua a boca e o nariz, e
lava o rosto, em seguida lava os braços dos pulsos aos cotovelos, seu wudhu não é válido
de acordo com a maioria dos estudiosos.

Shaikh Ibn Jibrin (que Allah o preserve) foi questionado: Qual é a regra sobre aquele que
lava os braços do pulso ao cotovelo, sem lavar as mãos, pensando que lavar as mãos no
início do wudhu é suficiente? Essa pessoa tem que repetir wudhu?

Ele respondeu: Não é permitido, ao fazer wudhu, lavar apenas o antebraço, sem a mão. Ao
contrário, quando ele terminar de lavar o rosto, deve começar a lavar os braços, e deve
lavar cada um deles da ponta dos dedos até o cotovelo, mesmo que tenha lavado as mãos

antes do rosto, porque lavá-los pela primeira vez é Sunnah, e lavá-los após o rosto é
obrigatório. Se uma pessoa lava apenas os braços do pulso ao cotovelo, então ela não
completou o wudhu conforme exigido e deve repeti-lo após terminá-lo, ou deve lavar o que
omitiu se tiver passado pouco tempo (desde que já o tenha completado), então ela deve
lavar as mãos e o que vem depois disso.

Fim da citação de al-Lu'lu' al-Makin min Fataawa Shaikh Ibn Jibrin, pág. 77

Shaikh Ibn ‘Uthaimin (que Allah tenha misericórdia dele) disse: Aqui devemos apontar algo
que muitas pessoas negligenciam, pois lavam o braço do pulso ao cotovelo, pensando que
terminaram de lavar as mãos antes de lavar o rosto, mas isso não é correto. É fundamental

lavar o braço desde a ponta dos dedos até os cotovelos.

Fim da citação de al-Liqa’ ash-Shahri, 3/330

E Allah sabe mais.
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